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本报讯（通讯员 张雪松）在北京西郊卢沟桥畔的

古城宛平，有个“新社会阶层”人大代表叫“飞鸟”。

飞鸟本名柴传伟，在一家国有控股企业做企划，

做好本职工作的同时，还运营着宛平最大的自媒体平

台“宛平生活网”。在宛平，大家都知道飞鸟，说他是

宛平自己的“大V”。

2021年9月，飞鸟接到被推选为丰台区人大代表

候选人的通知。他多年来一直帮助居民反映问题并推

动解决，能够深入倾听居民声音、了解居民意愿，又

是民革党员和新的社会阶层人士，具有独特代表性，

最终成功当选丰台区第十七届人大代表，是宛平地区

的10名区人大代表之一。

要有一颗“热爱之心”

飞鸟与宛平城的第一次相遇是在2007年初夏。

他开车路过宛平城，看到雄伟的古城墙，开始还以为

是影视基地，后来才知道这就是驰名中外的宛平城。

很快，飞鸟决定在宛平买房居住。当时他想了解

这一地区的情况，而网上信息又比较简单、分散。他自

己就是搞网络的，也做过网站和论坛，也就萌生了建

论坛的想法，初衷就是为宛平居民提供线上交流各种

生活讯息的空间，于是就有了“宛平生活网”前身。

这些年，飞鸟借助“宛平生活网”微信公众号平

台，收集和反映居民诉求，并长期与宛平街道的多个科

室保持联系，形成良性互动，推动街道“未诉先办”。

安和街十字路口没有红绿灯，经常发生交通事

故，飞鸟积极与街道相关科室 对接，建议安装红绿

灯。红绿灯安装后，交通更加安全有序。

每年5月，是幼升小关键期，飞鸟都会建一个微信

群，主动承担孩子家长有关幼升小问题的解答，遇到

自己也不能解答的难题，就及时反馈给相关部门。他

的热心解答，帮助家长们缓解了不少焦虑。

为了减少车 辆的乱停乱放，飞鸟 提出“租 户认

证”建议，与街道工作思路不谋而合，街道联系路侧

停车管理公司，推动建议实施；飞鸟还通过积极宣

传，让真正有需求的居民有位可停、停车入位，很多人

从中受益，小区周边道路也更加宽敞整洁。

“在当选人大代表之前，我所反映的问题有很

大的局限性，解决问题只能依靠街道层面，当选人大

代表之后，可以直接对接市、区相关部门，沟通更直

接，也能够帮助街道推动一些群众诉求的加快解决。

我把相关部门反馈的信息整理后，报告给居民，让居

民减少担忧，减少投诉数量，做到未诉先办。”

之前飞鸟以居民代表身份也参加过不少协调会，相

关企业对反馈的意见有时重视不够，以人大代表身份参

与之后，相关企业重视程度更高，解决问题的速度更快。

飞鸟坦言：“我跟土生土长的宛平人一样热爱宛

平，也想为宛平城多做点事儿，人大代表的身份正好

为我提供了契机，也为我‘壮骨赋能’。”

以“调查研究”推动“充电降价”

有不少居民反映，宛平的小区电动车充电桩充电

费用过高。飞鸟就去找充电桩运营企业谈判，总被搪

塞回去。他认识到，要找企业谈，必须有理有据。

到底贵不贵？贵多少？飞鸟做起了调查研究。除

了自己到其他区域了解充电价格，他还请在东城、海

淀、石景山等区工作的宛平人协助了解价格。他又找

来市发改委出台的《关于规范本市居民住宅小区电动

自行车充电设施收费标准等有关事项的通知》等文

件做了详细研究，得出的结论是“收费确实贵”。

飞鸟带着调查研究的结果，找到街道办事处相

关科室，通过街道搭台，与充电桩运营企业进行了两

次座谈，因为飞鸟给出的调研材料有说服力，运营企

业作出让步，降低了充电价格。第一次降价自去年9月

8日起，收费由原每小时0.4元调整为每小时0.33元；

第二次降价自今年4月1日起，收费由原每小时0.33元

调整为每小时0.25元。

“目前宛平地区电动车充电价格还是偏高，后期

还会继续跟办事 处和运营企业沟通进一步降低充电

价格。”飞鸟说。

“坐在办公室碰到的都是问题，深入基层看到

的全是办法。高手在民间。”这段话，飞鸟也深有感

触，“只有到现场去、身在其中，才能发现居民所面临

的问题，了解居民心声，才能找到解决问题的办法。

调查研究也是人大代表的基本功。”

当选人大代表后，他写的第一个建议涉及缓解

地区交通拥堵。写建议之前，他到拥堵路段进行实地

考察，寻找解决问题的办法。对于红绿灯如何设置、

道路如何施划、如何打通断头路，他找了很多热心居

民提建议，最后梳理形成代表建议。虽然他的建议没

能完全落地，但相关部门参考他的建议，改造了周边

的交通环境，交通秩序有了很大提升。

在走访紧邻西五环的新建保障房小区及配套的

小学和养老院时，他专门站在小学教室和养老院房

间里“听噪声”。“由于离五环路特别近，噪声非常

大，而小学和养老院都是最需要安静的地方。”飞鸟

找出相关规定“如果是晚于道路建设的小区，隔音屏

及噪音问题应该由开发商出资解决”，在开发商完工

前，飞鸟抓紧提交了解决隔音墙问题的建议。

“人在其位必尽其责”

飞鸟说，很多居民也知道“人大代表不是万能

的”，遇到事愿意找代表，是出于一份信任。人在其

位必尽其责，不管是哪一种身份，都应该做实事、尽

其责。

去年底，地铁16号线南段开通到榆树庄站，宛平

居民乘地铁不方便。他多次跟晓月苑公交车队沟通，

希望开通临时摆渡车至地铁站，已基本达成一致。飞

鸟也结合宛平地区道路现状，做了一份前往榆树庄地

铁站换乘的调查问卷，结果显示需求量很大。今年2

月，公交公司先期开通了工作日每天两趟的早高峰测

试公交线路，但是最终测试结果5天一共只有40名乘

客，每天两趟测试公交乘坐的人数在10人左右，无法

满足开行公交摆渡车的条件。摆渡车方案被搁浅了，

居民也表示了理解。

由于人大代表和自媒体人的双重身份，飞鸟平时

喜欢用“宛平生活网”公众号宣传宛平的新闻时事，

为正能量发声。在网络空间，各种各样的言论甚至负

面论调时常出现，他积极引导，效果明显。宛平地区

近几年变化非常大，他利用平台跟踪报道好人好事，

弘扬了主旋律。“我从创立网站之初，就把这个网站

定义为公益性，为居民提供一个发声的平台。”

这些年，也有人对飞鸟的行为不理解：你到底图

什么？飞鸟说，申请电动自行车充电桩充电降价，与社

区和街道共同推进小区业委会成立、当选业委会主

任，收集居民建议，勘察现场解决小区内路灯、摄像

头、卫生、停车等问题，就是为了让更多人受益。不管

是人大代表、业委会主任还是自媒体人的身份，都应

该尽心尽力，“要对得起人民推选你，对得起人民赋

予你的这个身份”。

在“代表联络站”倾听“老年人心声”

不管线上线下，飞鸟跟年轻人交流很多，年轻人

反映的问题也以道路交通和环境为主。

晓月苑小区一里、二里、五里，由于历史原因，

长年使用临电，居民都期待“临时电改正式电”。他

多次跟办事处沟通了解改电的进度，以人大代表身

份多次参与晓月苑电改协调会，目前有的小区正进行

“临转正”改造，有的已改造完成。

“在上一次代表联络站的活动中，来的都是年

长的叔叔阿姨，我平时忽略了这些群体，跟他们的交

流也比较少，没想到老年人关注问题的角度和年轻人

还真不一样。”

例如，同样是关注“临时电改正式电”，来到代

表联络站的老年人最关心的是：改后电表是不是走得

更快了？家里的电费是不是缴得更多了？配电室会不

会有辐射？一些老年人甚至反对临电改造。

飞鸟当时被问得有点懵，他一方面安抚老年人

的情绪，一方面回去查了相关资料，还咨询相关技

术人员，希望能够尽快 为老年人答疑解惑，消除他

们的顾虑。

“老年人获取信息的渠道有限，他们来到代表

联络站，很多情况下是为了让人大代表帮助答疑解

惑。我以后要多关注老年人群体，倾听他们的心声。”

丰台区把“代表在倾听”活动与“代表家站”建设相

结合。

飞鸟觉得这样的做法很好，“一个代表联络站，

就是一座连心桥，代表进站联系群众、倾听群众意见

建议，整理分类后，转交政府有关部门督促办理，能

更好推动解决群众急难愁盼问题。对于一些问题进

行答疑解惑，也能够疏导群众的情绪，及时化解社会

矛盾”。

人们这样形容宛平城：“一条河流孕育京华，一

轮明月辉耀千古，一座古桥通渠九省，一声枪响震惊

中外，一座城池讲述古今。”飞鸟今年就打算在“一条

河流”上做文章，“永定河补水以后非常漂亮，我想建

议加强永定河沿岸的整体规划，建设更多骑行道、步

行道等休闲设施。下一步，我还会到代表‘家站’里征

集居民的建议。”

如今的飞鸟代表，已然与宛平城分不开了。

用一颗热爱之心 架起一座百姓“连心桥”
“新社会阶层”人大代表“飞鸟”

本报讯（通讯员 王京华）日前，在丰台社区卫生

服务中心，85岁高龄的魏老先生历经57分钟的“鏖

战”，从死亡线上被“拉”了回来。

每一次抢救都值得复盘
“丫头，你很关键啊！”成功抢救过后，护理部

主任王京华对惊魂未定的于静认真地说。

于静在2021年毕业后来到丰台社区卫生服务中

心，在医政科工作。这次抢救她被临时叫到抢救室，

唯一的任务就是电话联系老人家属以进行后续的救

治。幸运的是她的任务圆满完成了。

4月25日下午，在丰台社区卫生服务中心候诊

区，魏老先生突然出现喘憋症状，捂着胸口瘫坐在座

位上。导医杨敏在经过时敏锐地察觉到老先生的不

适，立即上前询问。

“我是来取CT报告单的，走了两步路突然胸口

疼得厉害。”两句话的功夫，魏老先生的额头已布满

细密的汗珠，嘴唇发紫，表情愈发痛苦，杨敏赶紧呼

叫医生护士来施救。

心电图提示“异常心电，快速室率房颤伴室内差

异传导或室性早搏、前间壁心肌梗塞（时期未定）”，

心电 监测显示脉搏12 6 次 /分、血氧饱 和度已降至

87%，情况十分凶险。

“硝酸甘油0.5mg舌下含服，急查血常规、肾功五

项、心肌酶谱四项”，全科主任卢秀丽立刻下临时医嘱，

并告知护士赶紧通知家属，准备打120转至上级医院。

“我不坐120，我不转院！帮我联系我闺女，她会

管我的！”魏老先生情绪激动，喘憋也更明显了。“老人

家咱不着急，好好吸氧，我们一直在联系您的家人，除

了闺女还有其他家属吗？”王京华安慰道，“还有儿子、

儿媳妇都在外地……”老先生说话也含糊了起来。

抢救室里的空气仿佛凝固了。救治绝不能停，但

老人在京唯一的家属一直联系不上，老人病情危重却

抗拒转至上级医院进一步治疗。

距离魏老先生发病已近半小时，老人的血压、心

律逐步稳定，喘憋也略有好转，医务人员终于拨通了

他女儿的电话。在迅速清晰地告知老人的病情、征得

家属的同意后，老人在120医护的陪护下转至上级医

院，经过及时的“接力”救治现已脱离危险。

从魏老先生明显喘憋、心前区疼痛，到心电图

报告异常、低氧血症、胸部CT显示心包积液、心肌酶

CK-MB升高，再到做通老人和家属的工作，直至经

120顺利转院，全程耗时57分钟。

“每一次抢救都是一次团队演练，过后我都会

复盘，这次也不例外。”王京华说，“很值得。”

每一个人都发挥了作用
“每一个人都发挥了作用，都特别关键。”王京

华说，“听到杨敏呼叫，护士郭营营、徐晓玉、韩露立

即直奔门诊大厅，把老人第一时间搀到抢救室，郭营

营做心电监测，徐晓玉给患者吸氧，韩露建立静脉通

路，张海燕大夫做心电图，卢秀丽主任下医嘱后一直

盯在抢救室……”

参与此类抢救可以快速提升医护人员的应急处置

能力，科主任、护士长等中层管理者也得以透过纷杂急

促的抢救，发现科室日常管理中存在的问题，王京华总

结道，“不可能单枪匹马，绝对要依靠团队作战”。

与死亡的较量永远刺激
王京华在2021年丰台社区卫生服务中心成立之

初来到基层工作。她曾在丰台医院工作24年，凭借在

朝阳医院呼吸重症监护室的进修经验，她协助组建

了丰台医院呼吸重症监护室。

“在丰台医院时，我每年参与的呼吸急危重症

患者抢救就得有200多次。”说起让她印象最深的抢

救，反倒是一次“支援”。

“有一次值夜班，凌晨两点半，科室电话突然响

了，让我速速前往16层手术室支援，一名输卵管破裂

大出血的患者，脉搏、血压都监测不到了。”当时王

京华二话不说直奔手术室，进行急查血气、准备气管

插管、有创呼吸机辅助通气、深静脉置管术等抢救措

施，经过半小时的努力抢救，医务人员终于把死亡线

上的患者拉了回来。

“当时已经是凌晨3点钟，我记得手术室里的医务

人员都笑了，后来患者家属激动到跪地感谢我们……”

王京华说，“服务的岗位有变化，但是抢救永远都很刺

激，因为你无法预测下一次抢救会有多困难。”不轻言

放弃，是对生命最好的尊重。

紧急施救57分钟转危为安！
这位老人幸亏遇见了这群医务人员

医护团队抢救中。医护团队抢救中。

本报讯 日前，王佐镇康泉路街道上风驰电掣，

上演“生死时速”的不是外卖员，而是一位助人为乐

的好人榜样—镇机关工作人员张勃。

当天上午9点左右，张勃正开车走在上班路上。

当行进至南宫路与康泉路交叉口时，突听旁边有人

大 声喊 道：“抢烟 啊！我卖的烟被 抢 啦！谁 来帮帮

忙……”只见一个不断挥手奔跑的老人正在寻求帮助。

听见惊呼后，张勃第一时间调转车头，驾驶车辆

朝嫌疑人逃窜方向追去。9时37分，经过10分钟左右

的“竞速大战”，将正在南宫周转房B区附近的犯罪

嫌疑人当场截堵。收缴被抢香烟一条，并将其控制于

自己车内。督促失主报警的同时，询问嫌疑人动机，

并陪伴等待警察到达。

据了解，失主为“幸福烟酒”（化名）的经营者

冯先生，今年52岁。抢夺事件发生在上午正常盯摊

售货途中，20岁左右的嫌疑人一开始表示想要买一

条烟，却在询问价格、查看商品后，趁人不备，夺物

狂奔。冯先生将店面紧急交托给熟悉的清洁工后，

奋起直追。但因年龄及身体原因，越追越远，这才在

中途呼唤帮助，有了后面张勃的迅速追堵，成功截

获的场面。

目前，嫌疑人已被刑事拘留，系有相关精神障

碍。所缴赃物已物归原主，受害人对伸出援助之手的

张勃与接警即到的警察不吝褒奖之词，案件正在办

理之中。

“我还不知道你叫什么，但是小伙子，真的谢

谢！”“您真的客气了，谁见了都得帮忙啊。”5月4日

上午，当事人冯先生为王佐镇政府送来“见义勇为伸

援手，锦旗感恩正气扬”的锦旗，对张勃的及时出手

帮助连声表达感谢。冯先生说，落款之所以为王佐

镇政府，是因为在援助追讨的当天，并没有问出这个

“好人”的姓名。

张勃：一面锦旗 
揭开了惊速10分钟

丰台好人

冯大爷送来锦旗表示感谢。冯大爷送来锦旗表示感谢。

宛平街道


